

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.553

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 25 de Septiembre 1931

## Desde el Parlamento

La interpelación del Sr. Alba al Ministro de Hacienda produjo la natural expectación. Iba a oírse una voz autorizada, una voz competente en cuestiones económicas y financieras y natural era que todos esperáramos, anhelantes, la intervención del técnico, del experto, que diera solución a los serios problemas planteados en estos momentos en la vida pública de España.

Aparte de esa razón había otras que aumentaban el interés por ese debate. Para nadie era un secreto la crítica acerba de que ha sido objeto el Sr. Alba por parte del Sr. Prieto con motivo de su inexplicable actitud en las postrimerías de la monarquía y el ambiente poco favorable de que goza el Ministro de Hacienda entre los pocos albigos que aún quedan. Se esperaba, por tanto, cierto escarceo oratorio entre ambos contendientes, cierto duelo político entre esos dos hombres, representante el uno del antiguo régimen caído y sentado el otro en el banco azul por imperativo de la voluntad popular.

El segundo extremo que acabamos de señalar quedó totalmente eliminado a las primeras palabras del Sr. Alba.

Su declaración a ese respecto fué clara y terminante. «Cualquiera otra persona que ocupara el puesto que ocupa el Sr. Prieto no podría realizar milagros como él no puede realizarlos, por que no estamos en tiempos de taumaturgia política». «El problema económico y financiero de España no es un problema de Ministro de Hacienda, no es un problema que pudiera resolverlo Viker mismo a quien resucitaríamos para colocarlo ahí».

Salvada pues la responsabilidad del Sr. Prieto la interpelación del Sr. Alba habla de limitarse a estudiar los problemas que preocupan a España en estos momentos señalando sus causas y sus remedios. Con gran acierto cumplió el Sr. Alba la primera parte de su discurso, describiendo la situación delicada de nuestra economía y de nuestra hacienda, la depreciación de nuestra moneda, la desvalorización de los valores públicos y privados y la perspectiva trágica de un pronto cierre de talleres y fábricas. Hubiera podido el Sr. Alba evitarse la lectura fatigosa de las oscilaciones monetarias porque todos los que le escuchaban no desconocían la línea descendente del barómetro bursátil. Atribuyó el estado alarmante que acabamos de reseñar a la franquichela de la Dictadura, lanzando, a voleo, millones y millones. En vez de Dictadura hubiéramos dicho nosotros monarquía y habríamos señalado como punto de partida de esa franquichela no el golpe de Estado del año 23 sino el golpe de Sagunto porque la Dictadura no hizo otra cosa que aumentar los vicios, las corruptelas y los despilfarros de los gobiernos de la monarquía.

Supero si estuvo el Sr. Alba acertado al describir la situación angustiosa de

nuestra economía, fracasó completamente en la segunda parte de su peroración. El técnico no asomó un solo momento en ese debate. Cuando iba describiendo, con negros colores, nuestra situación económica, deseábamos que terminara esa parte expositiva de su discurso, librándonos de la pesadilla que iba incrustando en nuestra alma y que entrara de lleno en el terreno de las soluciones a los problemas que iba planteando. Pero nuestra decepción no tuvo límites. Su tecnología no le facilitó una sola solución. Los problemas que planteaba los dejaba sin resolver. Así lo han reconocido todos los periódicos incluso «La Libertad» nada sospechoso para el señor Alba. Y hubo de apelar como único remedio a nuestros males al manido tópico de la confianza.

«La confianza ¿Pero es posible gobierno que inspire mayor confianza que el actual, salido de las propias entrañas del pueblo, hijo legítimo de la revolución? No; la confianza a que se refería el Sr. Alba no era la confianza del pueblo, sino la confianza de la plutocracia, de los intereses lastimados con el cambio de régimen y un gobierno revolucionario que mereciera la confianza de tales elementos quedaría juzgado definitivamente por ese mismo hecho. A esa confianza no puede aspirar este gobierno ni el que le suceda, porque obra primaria de los gobiernos de la República habrá de ser, precisamente, arremeter resueltamente contra las grandes empresas, evitar el chorro continuo de millones que riegan las arcas de esas empresas para simular un falso esplendor; arrancar a los grandes terratenientes sus inmensas propiedades ilegítimamente adquiridas, convertir los cotos de caza en sementeras productivas y llevar la vida a esos extensos y abandonados campos de Andalucía, de Extremadura y de la Mancha, poblados hoy por familias famélicas y extenuadas por falta de trabajo».

No somos técnicos en cuestiones de Hacienda. El tema es árido y poco agradable para los no iniciados. Pero hasta a nuestro objeto comprobar que esa grave crisis no es privativa de España para comprender que la clave del problema no está en la mayor o menor confianza que pueda inspirar el gobierno. La depreciación monetaria no ha alcanzado en España la gravedad que ha alcanzado en Alemania y en Francia. En Inglaterra la libra esterlina pierde su firmeza secular. Estos últimos días la retirada del oro del Banco de Londres sobrepasa la fantástica cifra de mil millones de libras. El cierre de talleres y de fábricas, la quiebra de negocios y el contingente alarmante de los sin trabajo, preocupa a todos los países del mundo, incluso a los Estados Unidos señalados hasta ahora como emporio de riqueza y como modelo de ordenación industrial.

Hay que asomarse a horizontes más lejanos para dar con las causas origina-

rias de esos males y mirar, sin espanto, a nuevas auroras para hallar posibles soluciones. No se tiene en cuenta, al tratar de esas cuestiones, que la guerra sustrajo a la producción y al consumo del mundo más de una decena de millones de hombres y viuculó a ella toda la producción industrial; que el boicoteo insensato de Rusia ha eliminado del consumo mundial a 150 millones de seres humanos y que actualmente existen 20 millones de hombres parados que han perdido su capacidad adquisitiva. Esa es la verdadera causa de la tragedia que vivimos y es tener visión limitada de las cosas atribuirle a desaciertos de un ministro o de un Gobierno.

Nos hallamos en España y en el mundo entero ante la quiebra fatal del régimen capitalista y eso no ha sabido verlo el Sr. Alba, pasado como el Sr. Álvarez a la historia política y social del mundo. Nos hallamos en el momento de transición entre dos mundos distintos, entre dos concepciones doctrinales diversas y la solución a esa crisis histórica no puede ser otra que preparar el advenimiento de esa nueva era con los menores descalabros posibles; el paso de uno a otro régimen con las menores violencias y trastornos.

Quien quiera que desde las tribunas hubiese seguido atentamente los discursos de Alba y Prieto no hubiese imaginado, al salir del Congreso que acababa de oír a un técnico, a un experto y a un hacendista improvisado. Ni el Sr. Alba demostró su tecnicismo ni el Sr. Prieto su falta de preparación. Ese es, al menos, la impresión que hemos sacado nosotros de ese debate.

El Sr. Alba fué escuchado respetuosamente. Si a esa, su primera intervención en el Parlamento de la República, hubiese seguido un silencio prudencial, no dudamos, que fácilmente habría alcanzado el olvido de sus grandes yerros y de sus grandes culpas para incorporarse a la política de la República. Pero su ambición y su despecho le impulsaron a intervenir nuevamente en las lides parlamentarias y a su primer discurso derrotista siguió otro rebosante de las males artes de la vieja política, intentando zaherir al Gobierno y al Sr. Alcalá Zamora, sin quererlo, afianzó al Gobierno y proporcionó a Alcalá Zamora una ovación frenética y delirante. Nervioso y descompuesto, aguantando desde su escaño las imprecaciones de toda la Cámara, debió de comprender el Sr. Alba que en esa sesión se jugó definitivamente su vida política.

ALEJANDRO JAUME

DESDE LA TRIBUNA

## ... del teatro Real de Madrid

Los ruegos y preguntas de rigor (de rigor, puesto que aún no se ha conseguido que los señores diputados ventilen sus asuntos rigurosamente en los ministerios) ofrecen hoy la particularidad de constituir, en su mayoría, ensayos, más o menos completos, de la gran función, cuyo anuncio ha hecho con el espacio de las tribunas un milagro parecido, al del pan y los peces. Los rogantes y preguntones dirigen así invariablemente al ministro de Hacienda, y será menester que éste declare terminantemente su aversión al tabaco para que le dejen repasar tranquilo su papel antes de salir a escena.

¿Que no ven ustedes la relación? ¡Ah claro! Nosotros tampoco. Pero ¿de dónde sacan ustedes que deba existir relación alguna entre los diversos conceptos expuestos en la deshora inicial de un Parlamento?)

Nuestro compañero Bujeda intenta, a pesar de todo, levantar el nivel de la desacreditada sección: su ruego para que sea considerada como enfermedad profesional en los mineros la intoxicación por el plomo, airea un punto la Cámara con un soplo de generosa, de humana fraternidad. Mas, hoy también es tarde de divo, y ya quedamos en que todas las grandes figuras del antiguo teatro Real habían de desfilan por este nuevo teatro de la República con objeto de ver si el público refrendaba sus laureles de antaño y lograban una contrata ventajosa para la próxima temporada. Hoy lo importante era, pues, la actuación de don Santiago Alba.

Figura y apostura de barítono, o sea de «commis-voyageur» francés. Nos aseguran que antes de su involuntario apartamiento de la vida española, el señor Alba tenía ya ese aspecto tan típicamente galo; mas nosotros creemos que lo ha adquirido allí, junto con su predilección por ciertos vocablos del idioma que hemos dado en llamar de Molière, vocablos cuya equivalencia en castellano, sin duda, se le ha olvidado; verbigracia, «rapport», que aquí, los que no tenemos tanta cultura, decimos sencillamente «informe». Y ¡es que el señor Alba se expresa con tanta elegancia! Cita nada menos que a Necker; manifiesta su firme propósito de ayudar a la República, con una lealtad que le obliga a señalar ante todo, y minuciosamente, todos los males de ésta; habla de las miserias del campo castellano con una elocuencia que nada tiene que ver, ¡oh!, absolutamente nada, «moneher», con aquellas cosas que pasaban por tierras vallisoletanas en los tiempos afortunados del albismo omnipotente; y después de declarar que «sobre una Hacienda sólida se puede establecer la vida económica del país», lo cual a monsieur Alba se lo debe haber inspirado monsieur de La Palisse, ese a quien aquí traducimos por Pero Grullo, termina su magnífico «raconto» asegu-

Sobre los artículos no solicitados esta Redacción no mantendrá correspondencia alguna. No se devolverá ningún original.

raudo que este Gobierno es un Gobierno revolucionario. Cosa que nosotros, después de oírle a él en el Parlamento, ya no nos atreveríamos a afirmar.

Contestación de Prieto. No es fácil cantar después de un divo alabado. Mas ya advertimos el otro día que el gusto de nuestro público había variado bastante. El señor Alba cantó bajo el signo de ese refrán que aconseja apuntar a las estrellas para dar en la copa del árbol, y apuntó a la estrella Poincaré para dar en el blanco lerrouxista, generosamente abierto, como se sabe, a todo el que le pida amparo; nuestro compañero apuntó asimismo a la estrella del problema financiero, y dió en el corazón de ese boicoteo de la República, semimonárquico y semifraileño, con el cual no hubo ciertamente de luchar monsieur Poincaré, ayudado, por el contrario, por ese patriotismo de los franceses, para quienes, fuere cual fuere su posición frente al régimen, lo primero es siempre formar el cuadro en torno a Francia.

Sabido es que en toda ópera el «divo grande» señala el momento de mayor emoción. Tras ese dúo que venimos de relatar, la función como era natural, perdió su interés. Que si España se ha de llamar así, que si ha de llamarse así... Bizantinismo de todos los matices: tonante en el señor Iglesias, razonador en el señor Gil Robles (¿qué habrán dejado para sus discusiones en las reuniones de la Comisión?), de menor cuantía en otros varios señores igualmente afanosos de meter su cucharada, y florido como ninguno en el señor Valera, el ruiseñor de la huerta valenciana.

MARGARITA NELKEN

#### EL ASUNTO SIGFRIDO

### Una carta definitiva y contundente de Prieto

Nuestro compañero Indalecio Prieto ha dirigido al director de REPUBLICA SOCIAL, de Valencia, la siguiente carta, que reproducimos:

«Estimado compañero: He recibido su carta del día 4 dándome cuenta del saludable efecto producido en esa región por mi carta inserta en REPUBLICA SOCIAL contestando al ataque de Sigfrido Blasco Blasco. Y he leído lo que en «El Pueblo» han dicho en réplica a esa mi carta. No es propósito mío proseguir esta polémica. Ya dije a usted antes que sin el requerimiento de REPUBLICA SOCIAL yo ni siquiera hubiese hecho caso de la acusación, plenamente injustificada, de don Sigfrido Blasco Blasco. Este puede opinar libremente sobre mi gestión ministerial, y siendo diputado, como es, para mí constituiría una viva satisfacción que formulara sus quejas ante el Parlamento. He dado cuenta a las Cortes constituyentes—cuenta muy minuciosa—de todas las resoluciones adoptadas por mí antes de que el Parlamento funcionara, y no más lejos que el viernes último las Cortes constituyentes, sin discusión, aprobaron por unanimidad un dictamen de su Comisión de Hacienda—presidida precisamente por un significantísimo correligionario del señor Blasco Blasco—dando su aquiescencia a todas esas resoluciones. Pero yo no he de parapetarme ni en dictamen tan satisfactorio de la Comisión ni en voto tan unánime de la Cámara para no admitir debate si algún diputado lo pretende sobre actos ministeriales míos, aun cuando hayan sido sancionados en sea forma por el Parlamento. Vengan los

cargos y vengan concretamente, en vez de amontonar palabras, como se amontonan, sin sentido, en ese artículo de «El Pueblo», y en vez de procurar la inserción de insidias en otro periódico que, como dije en el Parlamento, parece la jaca de un contrabandista. Yo responderé cumplidamente, si llega la hora de responder. Ahora me ha tocado solamente demostrar—y creo haberlo hecho de modo contundente—que en las peticiones que a mí me ha formulado el señor Blasco Blasco ninguna tenía relación con los intereses generales de Valencia, porque la solicitud de favor para familiares, amigos y correligionarios, por muy justificada que la juzgue el señor Blasco Blasco, no llega a revestir aquel respetable carácter.

Y nada más. Un apretón de manos de su amigo y correligionario, INDALICIO PRIETO.»

### Ferro-carrilerías

El «Sindicato Nacional» de los ferroviarios españoles es uno de los organismos del elemento obrero que, en poco tiempo, a conquistado una destacada personalidad colectiva en el país.

Su bella historia no puede ser en manera alguna más gloriosa, merecedora de nuestro unánime aplauso.

Sus elementos directivos tienen una visión clara y exacta, de lo que son los obreros y agentes del carril.

Todas las demandas las han enfocado con la certeza de interpretar las necesidades de la familia carrilera.

Hemos aguantado el peso de una vida insostenible con unos sueldos mezquinos, arrebatándonos todas las mejoras de carácter voluntario que eran tradicionales en la empresa. En una palabra, se abusaba de nuestra extremada prudencia... Aunque con la transformación del régimen, hubiera influido mucho en el despertar de los trabajadores que pugnan por que desaparezca una actuación que cada día se hace más imposible...

La disciplina ejemplar entre los obreros del carril es evidente; no los guía el sistema disolvente de lanzarse a luchas dañosas para los mismos obreros, que ejercen sino... sino convencer a la opinión sana del país, con razones bien definidas.

Ya podemos señalar un sin fin de mejoras conquistadas por el Sindicato para satisfacer los justos anhelos de la clase ferroviaria que tan necesitada se halla en España...

Por mediación de nuestro sindicato hemos logrado:

- 1.º Admisión de los seleccionados.
- 2.º Retirada de los militares que prestan servicio en ferro-carriles.
- 3.º Jornada legal de 8 horas para todo el personal carrilero.
- 4.º Transformar los comités paritarios, y aumento de la representación obrera,—nada menos—en el Consejo Superior de ferro-carriles...

Como se ve, estos beneficios, que ni siquiera la clase obrera organizada se ha dado cuenta de ello, sin el menor esfuerzo sindical, solo por la gestión acertada de un núcleo de compañeros capacitados y atentos siempre a las oportunas circunstancias del momento en que vivimos.

Ante esta labor positiva, y de resultados grandiosos para nuestra causa, los obreros del carril deben de profundizar sobre este método político-sindical, la virtualidad del sistema es eficaz y convincente; los principios básicos para el desarrollo del organismo obrero son puramente «Socialistas».

Sería sumamente necesario organizar actos para capacitar al agente del carril, en conferencias, reuniones y lecturas comentadas con interés local y nacional; enterarlo porqué fin está afiliado a la casa del Pueblo y al Sindicato Nacional Ferroviario Español.

La representación obrera del sindicato en estos momentos propugna el nuevo estatuto, y el aumento de salarios, asunto que todos esperamos con gran interés.

Del resultado del estatuto ferroviario depende la vida y marcha de nuestros trenes en explotación de España.

Esperamos mucho del cambio de régimen en las vías de comunicación por ferrocarril, que tiene bastante que desear.

Yo creo útil y necesario la intervención del elemento obrero, para dar mejor impulso del transporte de ferrocarril, ya que él, es un factor imprescindible, para orientar en el seno del consejo las desacertadas y anticuadas maneras en que vienen explotando el ferrocarril completamente caducadas.

Confiamos pues con el Sindicato Nacional Ferroviario que con aquella solvencia que le es peculiar, sabrá encender el faro luminoso, guiándonos hacia a tierra prometida en que todos los ciudadanos tengan el producto íntegro de su trabajo.

UNO DEL CARRIL

Palma de Mallorca.

## Semana Juvenil Socialista

Con motivo de celebrar en toda España, las Juventudes Socialistas, la semana juvenil, o sea de propaganda, la Juventud Socialista de Palma, ha organizado los siguientes actos:

Día 29, en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo, dará una conferencia el compañero JUAN MONSERRAT PARETS, a las ocho y media noche.

Día 2 de octubre, dará otra conferencia el compañero ANDRES CRESPI, Profesor en Ciencias, en el mismo salón y hora.

Los temas serán sobre SOCIALISMO.

El domingo día 4, a las cuatro y media de la tarde, habrá un café de compañerismo como final de la Semana Juvenil Socialista.

## El conocido comunista Lázaro García vuelve a nuestras filas

La otra semana dimos a nuestros lectores la grata nueva del reingreso al Partido Socialista del líder comunista Ramon Lamonedá, noticia que por cierto causó el efecto de una bomba entre los esmirriados comunistas locales.

Hoy tenemos la gran satisfacción de dar a nuestros amigos la noticia de otra deserción y de calidad, de las filas comunistas.

Se trata del destacado comunista asturiano Lázaro García. Es un joven de gran valía, minero él, tiene gran influencia en la zona minera de Sama de Langreo (Asturias).

Lea el lector esta carta que García dirige a Ramon Lamonedá, felicitándole por haberse decidido a volver al Partido Socialista, actitud que él tomó. Dice así la carta:

A Ramón Lamonedá.—Madrid.

Estimado amigo y correligionario: Con satisfacción leo en EL SOCIALISTA del 10 de los corrientes la copia de la carta que has dirigido a la Agrupación de Madrid solicitando tu ingreso, después de explicar, lacónicamente, pero con elocuente y honrada sinceridad, el grave error de que fuiste víctima al separarte del Partido Socialista Español en 1921, para fundar lo que llamamos el partido comunista.

Quiero aprovechar esta ocasión para felicitarte por tu nobleza y alteza de miras al reconocer tan explícitamente el lamentable error que sufriste, al igual que yo y tantos socialistas españoles que, en un momento de pasión desenfrenada, aleccionados por el frenesí que nos produjo la epidemia de sarampión bolchevique que por entonces invadió a Europa, nos separamos de un Partido de historia tan acrisolada, para combatirle y realizar una crítica insincera, envenada por un mal inspirado despecho y por las descabelladas consignas que nos dictaban desde las centrales bolcheviques.

Hace mucho tiempo que esperaba esta resolución tuya, y así lo vaticinaba a los camaradas en nuestras íntimas conversaciones, pues no escapó a mi observación que tu actuación en la vida sindical y política desde hace algunos años a esta parte era brillante, ordenada, sensata y eficaz, cualidades que ninguna relación guardan con esa táctica obtusa y negativa que emplean los que, contra toda lógica, pretenden llamarse «comunistas», aunque fundamentalmente nada tengan que ver con el comunismo, ideal que ni tu, ni yo, ni ningún socialista con sentido común dejamos de abrazar, ideal constructivo, de sana filosofía humanista, que Marx, el gigante del mundo obrero, propagó con tanto acierto y carifio, sin que lograrse hacerse comprender por muchos de los que se llaman sus «discípulos»...

En el transcurso de diez años ha ido evidenciándose la errónea postura en que nos habíamos colocado, hasta llegar un momento en que la realidad nos impuso un heroico deber: confesar el fracaso, la falsedad de nuestra hipótesis táctica. Por eso se impone el reconocerlo así, si en verdad queremos demostrar que amamos al Socialismo con el alma; que lo sentimos en nuestros corazones, y que nuestros cerebros lo comprenden. Buena prueba de ello es contemplar el desolado panorama en que aún se agitan varios testarudos y otros tantos engañados.

¿Para qué recordar nombres y casos? Sería cosa de estallar de indignación evocando a tantos «capitanes Araña» del tipo de Merino Gracia y García Cortés...

embargo, aún quedan fuera del Partido Socialista hombres que valen y que obraron con buena intención. ¡Cuándo bien harían esos camaradas a la causa reintegrándose a su antiguo puesto, del que nunca debiéramos haber desertado! Todavía no he perdido la esperanza de poder abrazarlos dentro de nuestras filas, pues la razón sólo tiene un camino, y tarde o temprano se impone.

Recibe un cordial saludo de bienvenida de tu camarada.

LAZARO GARCIA

Sama de Langreo, Septiembre 1931.

No queremos hacer ningun comentario a esta carta. La descomposición del Comunismo en España es un hecho que nadie niega.

La otra semana citamos muchos nombres de conocidos comunistas que abandonaron el partido. Nos olvidamos dos. Merino Gracia y Carcia Cortés que dieron el fantástico salto del Partido Comunista al Partido Liberal del Conde de Romanones.

Además prometemos a nuestros lectores el darles dentro de poco tiempo el nombre de otro destacado comunista que vendrá al redil Socialista.

ONOFRE MASCARÓ

## Más ingresos en nuestras filas

Hace algunas semanas que, a los augurios derrotistas que dedicaban a la U. G. T. sus tradicionales enemigos, contestábamos, en estas mismas columnas, con unas cifras demostrativas de que la anemia que desean y preconizan para dicho organismo nacional los de la C. N. T. se convierte en salud y vigor, como puede verse por los setenta mil y pico de altas registradas en el próximo pasado Julio, a las que hay que sumar las siguientes, que lo fueron al siguiente mes:

Reunión de la Comisión Ejecutiva del día 3 de Agosto fueron alta: Secciones, 134; federados, 23.190.

Reunión del día 10, alta: Secciones, 81; federados, 13.260.

Id. id. id. 19, id.: id. 87, id. 16.901.

Id. id. id. 28, id.: id. 112, id. 12.188.

Total, Secciones, 414; federados, 65.539.

Claro que estos argumentos no han de enmudecer a nuestros sistemáticos y contumaces detractores; al contrario arreciarán más en su pataleo a medida que sus resonantes fracasos pongan en evidencia, ante la clase trabajadora, lo absurdo de su táctica basada sobre el apoliticismo y el «todo» o «nada», como medios para llegar a «su» fin; el comunismo libertario; una sociedad sin patronos, sin autoridades ni leyes ni jueces; todo al arbitrio de la voluntad soberana de cada individuo. Una sociedad a propósito para ser vista a través de los espirales de humo del hopio des- de un fumadero chino.

Pero ¡cuan amarga y despiadada resulta la realidad, cuando ésta llega a imponerse sobre los delirantes efectos de las drogas archirevolucionarias elaboradas en los laboratorios anarco-sindicalistas! Tanto, que sus propios autores de la famosa fórmula, asustados de su obra, tratan de neutralizar sus desastrosos efectos con un retoque de la dosis huelguística. Pero ya es tarde. Y no es posible la salvación a expensas de la U. G. T. con la adopción de una táctica igual o muy parecida a la de este ascendente organismo sindical nacional.

TROVSQUITO

## En el Ayuntamiento

La Biblioteca municipal.—Los concejales de la Dictadura.—El Arbitrio sobre bicicletas.—Buena intervención de Bauzá.

### Cuentas.....

Preside, por ausencia de Bisbal, el Sr. Rentería.

Se leen numerosas cuentas y peticiones de bordillo, peticiones de obras, etc., etc.

### La Biblioteca municipal

Firmada por los Concejales señores Cirer y Villalonga se presenta una proposición para que el local «Escuela de Bellas Artes» sea utilizado para instalar en él la Biblioteca municipal. Sobre este particular se entabla animado debate en el que intervienen los Sres. Cirer, Villalonga, Darder, Aguiló y nuestro compañero Crespí. Con dicho motivo se hace resaltar el interés que en pró de Cultura demuestra la Comisión de Cultura. Esta proposición pasa a dicha Comisión.

### Los concejales de la Dictadura

Se lee una carta del Ayuntamiento de Cartagena, invitando al de Palma para que apoye una instancia dirigida al Gobierno en el sentido de que dicte una disposición en el sentido de que los con-

cejales actuales que lo fueron de la dictadura sean destituidos del cargo. Que da sobre la mesa.

### El arbitrio sobre bicicletas

Firmada por la minoría socialista, se presenta una proposición para que en el próximo presupuesto sea suprimido el arbitrio sobre las bicicletas, por entender que se trata de un vehículo muy utilizado para la clase obrera. Pasa a la Comisión respectiva.

### Resucitando un muerto

Pide la palabra nuestro amigo Bauzá. Dice que él no está conforme con el sesgo que se intenta dar al asunto del Gestor Afianzado. Recuerda a los republicanos y socialistas el compromiso que tienen contraído con el pueblo de hacer justicia en este escandaloso despilfarro a las arcas municipales. En la memoria del pueblo—dice Bauzá—está aun aquel mitin celebrado en la Casa del Pueblo en el cual todos los oradores se expresaron en forma contundente y abogando por la rescisión del Contrato. Con dicho motivo los concejales republicanos y socialistas tienen el deber de resolver con ra-

pidez este asunto y así de esta forma saldar la cuenta contraída con el pueblo.

La brillante intervención de Bauzá obró el milagro de sacar de su modorra a los demás ediles. Aguiló, Crespí y otros se sumaron a lo propuesto por Bauzá, en virtud de lo cual el asunto pasa a la Comisión de leivos para que ésta dicte con rapidez.

### Un ruego de García

El camarada García pide que se destine un obrero a la explanada de C. Perantoni para que se cuide de los escombros que se vierten en aquel sitio, que—dice García—en la forma que se hace actualmente es un peligro para la salud pública. Pasa a la Comisión de Obras.

### Comentario breve..

Fué una sesión de pocos asuntos de interés. A no ser por la oportunísima intervención de Bauzá en el asunto del Gestor Afianzado, la sesión hubiera terminado rápidamente. Bauzá obró el milagro de devolver la vida a un asunto que con complacencia de muchos ediles, dormía el sueño de los justos. Es necesario que nuestro Ayuntamiento se dé cuenta de que vivimos en un régimen republicano. No se debe olvidar todo lo que en mítines de propaganda electoral se prometió al pueblo. Este vería con gusto la realización de tantos proyectos. Nosotros abogamos para ello.

MARCIAL

### Una grata visita

El domingo próximo pasado llegó a Palma nuestro correligionario y amigo Pons Menendez; camarada que, aun sin conocerle personalmente, por las referencias que de él teníamos, ya ocupaba un lugar preferente en el mundo de nuestras amistades. Pero si el conocimiento personal del camarada Menendez había de hacer rectificar el concepto que del camarada ideal habíase formado el cronista, esta rectificación había de producirse en el sentido de multiplicarse de la manera más favorable el concepto inmejorablemente formado por las simples referencias.

En efecto, nunca se aplicará con mayor propiedad el adjetivo «Camarada» que en el caso del amigo Menendez. Hombre joven, de agradable aspecto, de una sencillez encantadora, de corazón abierto a todas las bondades y de espíritu inquieto volando por encima de los arcaicos e inmorales principios sostenedores del actual orden social, ávido de ganar las alturas ideológicas que pugnan por triunfar sobre viejos prejuicios y atávicas injusticias que hacen la felicidad de unos pocos a costa de la dicha de la inmensa mayoría, el camarada Menendez es el prototipo del burgués, no moderno, futurista, deseoso de entregar sus propiedades a la sociedad organizada según la doctrina socialista. Interín se efectúa la transición, el camarada Menendez, que es el más importante fabricante de Calzado de Ciudadela, (Menorca) emplea sus recursos hacia aquella finalidad.

Asombra y contagia, a la vez, el entusiasmo optimista con que nos hablaba de la escuela laica que en aquel foco clerical de Ciudadela, sostiene con su peculio particular. ¡Con que satisfacción nos decía que sus hijos se confunden con los de sus obreros asistiendo, sin distinciones, a «su» escuela laical! ¡Con que optimismo nos hablaba de sus proyectos sobre una cooperativa para sus obreros.

La rebotante simpatía que caracteriza a nuestro estimado correligionario Menendez nos ha producido imborrables huellas de afecto.

Mucho deseamos tenga éxito en sus filantrópicos proyectos, para bien de sus obreros y de la justicia social.

J. R.

## A los trabajadores y a la opinión

Se nos suplica la inserción de la siguiente nota:

Con la proclamación de la «República» los clericales continúan idénticamente como en los mejores tiempos de la «Monarquía». Han celebrado ésta semana pasada una procesión, y tenían proyectada otra para el domingo.

El Partido Comunista de Palma convocó en esta misma semana a todas las organizaciones anticlericales, a fin de constituir el Frente Único Anticlerical permanente, para luchar contra las fuerzas negras y sus protejedores.

Organizaciones acudidas: Centro-Federal-Juventud Federal-J. R. I. A. I.-Ateneo Sindicalista Federación de Sindicatos Unicos-Juventud Comunista-y-Partido Comunista.

Quedó constituido el Frente Único Anti-clerical y llevar una activa campaña de propaganda anti-religiosa. Contestar al reto lanzado, y en caso de repetirse contestar de la forma más apropiada.

Por el Frente Único Anticlerical.

EL COMITÉ INTERINO



### Para la huelga textil

Después de cerrada nuestra pasada suscripción en pró de los huelguistas del Arte Textil, se recibieron los siguientes donativos:

De la Sociedad «El 1.º de Mayo», 20 ptas.

De los obreros del «Gas y Electricidad», 33'75 ptas.

### Sociedad «La Igualdad»

Esta Sociedad recuerda a los compañeros, especialmente a los de Lluchmayor, que continúa en pié el boicot declarado por ella al patrono Antonio Negro.

\*\*\*

La huelga de la fábrica Estrany quedó solucionada, la semana próxima pasada, satisfactoriamente a nuestros intereses.

EL COMITÉ

### Fondo pró-elecciones

Existencia anterior, ptas., 394'55.

Andrés Crespí, ptas., 25'00; Juan Crespí, id., 1'00; Jaime Moll, id., 0'80; Antonio Frau, id., 0'50; Gabriel Ferragut, id., 0'50; Pedro Oliver, id., 0'50; Andrés Guillen, id., 0'25; Antonio Valls, id., 0'25; Catalina Riera, id., 0'25; Pedro González, id., 0'25; Guillermo Sastre, id., 0'25; Juan Mas, id., 0'50; Pedro Colom, id., 0'25; Andrés Guillem, id., 0'25; Pedro González, id., 0'25; Antonio Valls, id., 0'25; Francisco Tomás, id., 0'25; Juan Vich, id., 0'25.

Suma total, ptas., 426'10.

## Crítica... criticando

Parece increíble que unos hombres que se tienen por cultos y conocedores de los problemas sociales, se entretengan ensuciando papel y tomando a broma cosas que afectan tanto a la sociedad.

Yo que me precio de liberal y que no pertenezco a ningún partido político; como les demostraré el ser lector de su semanario, pero de opinión que deben ser disueltas las Ordenes Religiosas y separado el cetro del Estado, creo estar autorizado para decirles que es bochornosa la campaña que vienen siguiendo en su semanario Verdad y Justicia. Campaña que les perjudica más a Vdes. socialmente que a ningún otro partido. Digo socialmente, por individualmente no podemos tratar por ser desconocidos todos los pseudónimos con que firman los artículos, y con más razón los escritores.

¿Saben porque les perjudica más a Vdes. que a ningún otro partido? Pues porque durante la infinidad de años que tuvieron el poder en sus manos, nunca quisieron que el Pueblo se enterara tan detalladamente de los mangoneos que hacían los gobernantes; y mucho menos de los beneficios que les correspondían, por distintos medios. Esto, la gente realmente católica, pero que tiene un poco de cerebro, lo ve claramente; y, liberalmente analizado resulta que Vdes. de-

sean gobernar. No para seguir o desarrollar el plan de la verdadera doctrina cristiana, sino para el bien de sus intereses personales.

Así mismo lo he oído comentar a persona que se precia de amar a Dios sobre todas las cosas.

¿No tienen Vdes. fé ciega en Dios? Pues tranquilidad, que solo lo que a Él le plazca sucederá. No bastarán unos cuantos hombres para disolver o expulsar a la infinidad de sacerdotes que tenemos en España. Si esto ocurre, como es de esperar, será que la mayoría del Pueblo lo verán con beneplácito, y ante la multitud no queda más remedio que sucumbir; con razón o sin ella.

Al Sr. Demófilo le ha dado contra el partido socialista. Pero queda demostrado que su psicología política, tiene mucho que desear para meterse a crítico en asunto tan espinoso.

Dudaba de la popularidad del Sr. Alcalde, mejor dicho, aseguraba tenía el poder contra la voluntad del Pueblo en general. Espero que un ojo tan avizor como el de el Sr. Demófilo en estas lides, se convencerá de su equivocación; viendo la manifestación de simpatía que el público tributó al Sr. Alcalde el día que nuevamente presentó el cargo a la confianza de los Sres. Concejales.

¿Y de Ferrerjans, García, Crespi, que diremos?

Al Sr. Crespi por ser persona conoci-

da intelectualmente no se atreve el señor Demófilo a censurarle; pues sabe que ésta vez el ridículo sería aplastante. Y en cuanto a los otros tres, debo advertirle que hacen lo que pueden, en el sentido de su capacidad; ignorando que tan veleidoso escritor, fuera capaz en el asunto en que luchan estos señores, de demostrar más teoría práctica que ellos. Pues no se necesitan frases técnicas, pero faltas de sentido positivo, como las que sabe alguien escribir.

Creánme, Vdes. como todo el mundo, tienen derecho a la defensa de sus intereses e ideales. Pero para conseguir ambas cosas, tienen que seguir otro derrotero.

La generación actual pide hechos positivos, no promesas que saben no han de cumplirse. Y Vdes. no hacen, ni prometen; sino que simplemente tachan de mala la labor emprendida por otros.

M. C.

Obrero! Si no lees diariamente  
**EL SOCIALISTA**  
no tienes conciencia de tu misión.

SE COMPRARIA

una vitrina para la custodia de libros  
Ofertas: Morales, 9-1.º Hostalets.

## EL OBRERO BALEAR

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . . .	1'65 »
Extranjero, al año . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar .	0'09 »

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijase a José Mata, Calle Real, número 29.

## INTERESANTE OBRA

## DIVULGACIONES SOCIALES

Por D. PEDRO FERRER PUJOL,  
Médico de Andraitx.

Recopilación de trabajos periodísticos, en un bonito volumen, editado por suscripción popular por el pueblo de Andraitx, como prueba de fervoroso homenaje a su vida periodística.

PRECIO 2'50 Ptas.

En venta: Conserjería, Casa del Pueblo

Imp. G. M.—Palma

COÑAC

"Felix Rodriguez"

Supera a los mejores nacionales y extranjeros.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

En verano deben prepararse para invierno

GRAN STOCK DE MANTAS

defectuosas, taradas y sin taras, las que se venden a precios baratísimos.

GANGA - REGALO A MIS CLIENTES! Abrigo seda negro de crep saten marrocaín 140 cm. ancho, desde 10 Ptas. metro.

Gran surtido en toda clase de artículos para entretiempo.—Ventade todos los retazos de la temporada

Sastrería y Camisería a medida

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO